

Libros

Cuerpo y alma del cooperativismo

O'NEILL, Ana María

San Luis de Potosí. Ed. de la Confederación Mexicana de Cajas Populares, 1985.

En este libro, prolongado por Florencio Eguía Villaseñor, la Confederación Mexicana de Cajas Populares reedita una recopilación de trabajos de Ana María O'Neill, especialista en temas filosóficos y cooperativos, con una dilatada trayectoria entre los años 1928 y 1963, habiendo obtenido en 1980 el Premio ALCECOOP, que no pudo recibir debido a su fallecimiento.

El conjunto de los trabajos abarca el período 1939–1967, siendo fundamentalmente conferencias.

La doctora O'Neill, formada en Estados Unidos en Psicología, y profesora de la Universidad de Puerto Rico, expresa una concepción del cooperativismo muy vinculada con la acción de la Iglesia Católica, por su parte, y con las ideas de Warbasse, por la otra. El modelo para el desarrollo del cooperativismo en su país, lo toma por una parte del movimiento de Nueva Escocia, y por la otra, del de Dinamarca.

Encontramos intentos de diferenciar las ideas cooperativas del capitalismo, por una parte, y del marxismo, por la otra. Sin embargo, no oculta en el contexto de su obra la simpatía por la civilización occidental, como su idea de “expresar la empresa libre en su forma cooperativista”.

En las doscientas dieciséis páginas del libro, donde encontramos interesantes análisis acerca del papel de la usura en la explotación del hombre, el ideario cooperativo, etc., no hallamos alusión alguna a la situación concreta de su patria, y a las posibles contribuciones del movimiento para la recuperación de la soberanía de esta parte innegable de Latinoamérica. El Dr. Eduardo Seda, eminente antropólogo portorriqueño, se refirió en sus trabajos, hace algunos años al destino incierto de ese pueblo, y sobre todo, al riesgo de la pérdida de la identidad étnica.

Pensamos que esta selección de trabajos podría haber estado precedida de una sucinta historia del movimiento cooperativo de Puerto Rico, habida cuenta de su edición en otro país latinoamericano, y sobre todo, de las ideas dominantes en su seno.

E.O.G.

Publicaciones Periódicas:

Chile Cooperativo

*Santiago, Instituto Chileno de Educación Cooperativa,
Año 22, N° 3 (mayo-junio 1986), 42 páginas.*

En esta publicación de la entidad de educación cooperativa del país hermano, que se edita en forma bimestral, se demuestra el interés en desarrollo no sólo temas inherentes al quehacer solidario, sino también aquellos vinculados a la problemática económico – social del país. Esto se pone de manifiesto en “Queremos ser...” y en el reportaje a Héctor Rubio, representante del movimiento cooperativo chileno en la Asamblea de la Civi- lidad, donde se destaca que la restauración de la democracia es una de las condiciones básicas del desarrollo en plenitud del mismo.

Entre los diversos artículos incluidos en las secciones (Tribuna, Hoy, Educación, en el Mundo, Reportaje, Actualidad, Consultorio Legal), podemos destacar: “Opciones pa- ra el futuro”, de Myriam Krawczyk, donde se analizan las posibilidades de crecimiento socioeconómico que el cooperativismo puede ofrecer al país; “Planeamientos de objeti- vos: clave de la programación educativa”, donde María Solés Milessi realiza una pro- puesta dedicada a los Comités de Educación de las cooperativas, para analizar dentro de las actividades que deben realizar con sus asociados; los comentarios acerca del trabajo de la Vicaría de la Sociedad, los allanamientos en forma compulsiva de poblaciones, la Primera Jornada de Escuela de Mujeres, etc.

Adjunto a este número, “Chile Cooperativo” edita un documento especial de dieci- séis páginas titulado “La economía social, una opción para reconstruir nuestro país”, síntesis de los trabajos presentados al Seminario “Las Cooperativas y el Desarrollo So- cioeconómico Chileno”, planificado por Icecoop, y donde se trataron entre otros, las ex- posiciones de Humberto Vega, quien resaltó el quehacer en torno al trabajo como prin- cipal característica de la economía social; de Sergio Galilea, quien al abordar el tema de los “Elementos para la planificación del desarrollo del sector de economía social en Chile”, destaca los escenarios, los problemas y las estrategias de desarrollo; René Cor- tázar plantea, en su análisis de los grandes problemas que enfrenta el país trasandino, de deuda externa, interna y social, cambios fundamentales para la reconstrucción democrá- tica y finalmente, Iván Navarro, destaca la trayectoria histórica el sistema educativo, pa- ra poner luego de relieve la ruptura del mismo, su atomización y desintegración, como los efectos más directos de los cambios impuestos por el régimen militar. El gran desa- fío es el de convertir al “Estado subsidiario en un Estado responsable de la educación”.

G.N. de B.